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“La incorporación de jóvenes 
a la actividad agrícola y 
ganadera es imprescindible”
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Begoña García Bernal tiene la experiencia de haber dirigido la política agraria de Ex-
tremadura durante ocho años. Conoce bien el sector y sus necesidades, sabe de la 
conexión directa entre la actividad agroganadera y el mantenimiento de la población 
en el territorio y está convencida de que desarrollar políticas que incentiven la incor-
poración al sector de jóvenes y mujeres es fundamental para mantener la actividad y 
la población rural.
En esta entrevista responde también a otras cuestiones que ocupan al Ministerio, 
como la formación profesional agraria, el plan de regadíos o el acceso a la tierra, para 
reforzar un sector agroalimentario que define como “prioritario y estratégico”.

La entrevista contiene tres fotografías de Begoña García Ber-
nal. Una en su despacho del ministerio, mirando a cámara. 
Otra en una reunión del Consejo Asesor Agrario, junto al mi-
nistro Luis Planas. Y la tercera, durante su intervención en 
la firma de un convenio con la comunidad de regantes de 
Badajoz.

La Secretaría de Estado de Agricultura y Alimenta-
ción, de la que es usted responsable, se ha creado 
en esta nueva legislatura. ¿Qué aporta a la actua-
ción del Ministerio y cuáles son los planes y proyec-
tos que quiere desarrollar?

La apuesta del ministro Luis Planas con la creación de 
esta Secretaría de Estado de Agricultura y Alimentación, 
que tengo el honor de liderar, tiene el objetivo de poner 
en valor al sector agroalimentario de nuestro país, un sec-
tor prioritario y estratégico para el Gobierno de España.

Las bases sobre las que se asienta la Secretaría de Esta-
do son muy sólidas: el trabajo incesante que se ha lleva-
do a cabo desde el Ministerio de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación durante todos estos años. Mis competencias 
se centran, especialmente, en el desarrollo rural, pero ha-
blar de desarrollo rural es hacerlo también de regadío, de 
incorporación de las mujeres al sector agroalimentario, 
de relevo generacional y de innovación y digitalización. 
En eso, en trabajar por el sector agro, me van a poder en-
contrar siempre.

La innovación y generación de conocimiento es un 
eje transversal en todo el Plan Estratégico de la PAC, 
lo que refleja la importancia que la Comisión le da 
para el futuro de la actividad. ¿Cómo se está abor-
dando y qué objetivos se plantean desde su Secre-
taría en este campo?, ¿cómo valora el papel de los 
centros de innovación y de los Grupos Operativos?

La mejora continua y mirar más allá son el único camino 
posible. Y esta no solo es la filosofía de la Comisión, que 
se ve más y más en cada reforma de la PAC, sino que es 
también la visión del Ministerio. Para esta legislatura he-
mos aumentado el apoyo económico del MAPA a la inno-
vación, con más de 83 millones de euros.

En algunos campos somos líderes, como es el apoyo a la 
cooperación para la innovación a través de grupos ope-
rativos de la Asociación Europea para la Innovación en 
materia de productividad y sostenibilidad agrícolas (AEI-
Agri). España es la número uno en la Unión Europea por 
proyectos innovadores, con más de 700.
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En 2023 se lanzó la primera convocatoria con estos fon-
dos, de 37,5 millones de euros, que se va a resolver pro-
visionalmente este verano. Ya estamos trabajando para 
que en 2025 se lance una segunda convocatoria, de 
unos 41 millones de euros, la mayor en la historia de esta 
medida en toda la Unión Europea. Y tengo que decir que 
la calidad de las iniciativas es altísima.

Aparte, el Consejo de Ministros aprobó el 12 de marzo las 
bases reguladoras de otras dos intervenciones clave: las 
ayudas para el asesoramiento en materia de digitaliza-
ción; y las ayudas para el intercambio de conocimientos, 
formación e información. 
Conjuntamente, tienen una 
dotación de algo más de 
22 millones de euros y am-
bas van a abrir convocato-
rias este 2024. No son las 
únicas, hay más, pero no 
me quiero extender.

Si queremos dar este sal-
to tecnológico, tan urgen-
te y necesario en el sec-
tor, los primeros que tenemos que fomentarlo, apoyarlo 
y acompañarlo somos las instituciones. Porque no es fá-
cil, lo sabemos, pero es imprescindible.

Quiero detenerme en la creación del centro de innova-
ción La Vega Innova, un hub (nodo) de innovación digi-
tal que hemos logrado poner en marcha con fondos del 

PRTR y fondos propios. Se trata de un espacio con tec-
nología FIWARE a disposición del sector agroalimentario 
para impulsar su modernización y competitividad. Habla-
mos de formación online y presencial, pero también de 
incubar empresas emprendedoras. En la actualidad ya 
aloja a diez startups agro.

En el marco de la España despoblada y el desempleo 
juvenil, la incorporación de jóvenes a la actividad 
agraria es un objetivo y una preocupación constan-
te en las políticas agrarias. ¿Cómo se puede hacer 
más atractiva la actividad agraria a los jóvenes?

La incorporación de jó-
venes a la actividad agrí-
cola y ganadera es im-
prescindible. Las nuevas 
agricultoras y agricultores 
se enfrentan a una serie 
de dificultades muy con-
cretas: no solo las que les 
atañen por generación y 
por vivir en el momento 
que nos ha tocado –desde 

la de poder desarrollar sus vidas en el lugar que elijan y 
con los medios tecnológicos propios de nuestro tiempo 
a las derivadas de unas condiciones climáticas muy de-
safiantes–; también me refiero a problemas estructura-
les, como puede ser el acceso a la tierra, que es un tema 
que me interesa especialmente.

Texto de apoyo:

Begoña García Bernal (Cáceres, 1970), 
licenciada en Derecho por la Universidad 
de Extremadura y Máster en Comunicación 
Política Avanzada por la Universidad de Lleida, 
es secretaria de Estado de Agricultura y 
Alimentación desde diciembre de 2023.
Ha sido diputada en la Asamblea de 
Extremadura y en el Congreso. De 2015 a 2023 
fue Consejera en la Junta de Extremadura, 
como titular de Agricultura, Desarrollo Rural, 
Población y Territorio. También ha presidido 
la Asociación de las Regiones Europeas de los 
Productos de Origen, el Consejo Asesor Agrario 
de Extremadura y el Comité de Dirección del 
Servicio de Prevención y Extinción de Incendios 
Forestales (INFOEX), entre otros cargos.
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“Para atraer jóvenes, debemos 
poder asegurarles la oportunidad 
de encontrar en su territorio una 
calidad de vida mayor y unas 
expectativas laborales ajustadas 
a lo que buscan
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Para atraer jóvenes debemos poder asegurarles la opor-
tunidad de encontrar en su territorio una calidad de vida 
mayor y unas expectativas laborales ajustadas a lo que 
buscan, con las herramientas tecnológicas que permitan 
un trabajo más eficiente, que 
favorezca la conciliación y la 
sostenibilidad. Ese es uno de 
mis empeños y en el que ten-
go experiencia gracias a mis 
ocho años como consejera 
en la Junta de Extremadura.

De esto ya se habla en el Plan 
Estratégico de la PAC, que 
cuenta con una Estrategia de 
Relevo Generacional y que 
desarrolla actuaciones, tanto 
PAC como no PAC, para res-
ponder. También ponemos a 
disposición de los jóvenes el uso de instrumentos finan-
cieros o la consideración del joven como prioritario en los 
criterios de selección.

El plan estratégico destina 724 millones de euros a las in-
tervenciones destinadas a jóvenes. En el caso de actua-
ciones no PAC, la Estrategia de Relevo Generacional con-
tiene acciones tan importantes como el Grupo Focal de 
Acceso a la Tierra o propuestas para la simplificación de 
los procedimientos. En torno a 17.000 jóvenes recibirán 
apoyo en el marco del Plan Estratégico de la PAC.

Me gustaría destacar el programa Cultiva. Este Erasmus 
rural –porque es un programa de estancias formativas 

de jóvenes agricultores y ganaderos en explotaciones 
modelo de 5 a 14 días–, es muy especial y muy útil. Así 
nos lo han hecho saber los participantes desde que co-
menzó el programa en 2020.

A este respecto, España 
consiguió introducir el con-
cepto de igualdad de géne-
ro en la regulación de los 
planes estratégicos. ¿Plan-
tea mantener también este 
enfoque en las iniciativas 
de relevo generacional y 
emprendimiento?

Una de las prioridades para 
España en las pasadas nego-
ciaciones de la Política Agra-
ria Comunitaria 2023-2027 

fue la incorporación de la perspectiva de género en el 
primer Pilar PAC.

Gracias a la capacidad de negociación y liderazgo del 
ministro Luis Planas, y al gran trabajo de todo su equi-
po, se logró incorporar la perspectiva de género entre 
los objetivos estratégicos de dicha propuesta de regla-
mento. Un cambio que ha supuesto que, entre otras co-
sas, podamos considerar esta nueva PAC como más jus-
ta e igualitaria.

Este importante logro permite, por ejemplo, que las jóve-
nes ganaderas y agricultoras que decidan incorporarse a 
la actividad agraria tengan un importe superior de ayuda 
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“El sector del regadío es 
una pieza fundamental de 
nuestro país. Apostamos por 
la modernización, la eficiencia 
y la digitalización para que los 
regadíos españoles sean más 
competitivos, sostenibles y 
eficientes

Begoña García Bernal y el ministro 
Luis Planas en la reunión del Consejo 
Asesor Agrario que anunció la nueva 
ley de agricultura familiar.

https://www.mapa.gob.es/va/pac/pac-2023-2027/estrategia-de-relevo-generacional_tcm39-626873.pdf
https://www.mapa.gob.es/va/pac/pac-2023-2027/estrategia-de-relevo-generacional_tcm39-626873.pdf
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en el pago complementario para jóvenes, así como la po-
sibilidad de que las comunidades autónomas prioricen 
sus ayudas de desarrollo rural (FEADER) a favor de ellas.

Aún nos queda mucho camino por recorrer, pero este ha 
sido un paso muy importante para España y para toda 
Europa. Nos irá mucho mejor si logramos la igualdad en 
todos los ámbitos de nuestra vida, las mujeres rurales se 
lo merecen, nos lo merecemos.

Uno de los problemas señalados por todos los acto-
res del sector para el relevo generacional y nuevas 
instalaciones es la falta de formación adecuada para 
disponer de un sector profesionalizado. El ministro 
ha anunciado una estrategia integrada para la for-
mación agroalimentaria: ¿a quién irá dirigida?, ¿será 
una formación reglada?

No puedo adelantar mucho porque aún estamos desa-
rrollándola, pero sí puedo avanzar que la formación agro-
alimentaria ocupa en esta legislatura un lugar destacado. 
Estamos trabajando en una estrategia competente, sin 
fisuras, que permita impulsar la profesionalidad del sec-
tor a través de la formación, la capacitación y la capta-
ción del talento.

En los últimos años, hemos impulsado diferentes inicia-
tivas en el ámbito de la formación continua agroalimen-
taria, con el objetivo de convertirla en una herramienta 
clave en el desarrollo del mundo rural. Este año se han 
organizado 52 cursos con temáticas de especial relevan-
cia, como el relevo generacional, la incorporación de las 
mujeres en el sector primario, la innovación y digitaliza-
ción en el campo o el asesoramiento, entre otras.

No olvidemos que el medio rural representa el 84 % del 
territorio y alberga el 16 % de la población. Por ello hay 
que apostar, entre otras acciones, por la formación para 
fomentar el equilibrio social y económico entre las ciuda-
des y el medio rural.

El Plan Nacional de Regadíos prevé invertir 2.400 mi-
llones de euros hasta 2027 para la modernización de 
700.000 hectáreas, en beneficio de 20.000 agricul-
tores, aproximadamente. ¿Qué objetivos permitirá 
alcanzar este plan desde el punto de vista ambien-
tal, económico y social?

El Gobierno de España está comprometido con el sector 
del regadío, una pieza fundamental en nuestro país por lo 
que representa económica y socialmente en el mundo rural.

Por eso, la inversión de más de 2.400 millones de euros 
no va únicamente dirigida a modernizar aquellas infraes-
tructuras y redes que no están adaptadas a las necesi-
dades de hoy, sino que también queremos hacerlo más 
atractivo para que los y las jóvenes quieran dedicarse 
profesionalmente a este sector.

Su futuro va a depender de lo que hagamos ahora. Por 
eso, desde el primer momento apostamos por la mo-
dernización, la eficiencia y la digitalización; para que 
los regadíos españoles sean más competitivos, soste-
nibles y eficientes. Y en esta línea vamos a continuar 
trabajando.

La iniciativa LEADER se lleva desarrollando desde 
1991 dentro del Desarrollo Rural de España. ¿Qué as-
pectos de éxito señalaría en ella?, ¿qué mecanismos 
tiene pensados para hacerla todavía más eficaz?

La iniciativa LEADER es posible gracias a los más de 250 
Grupos de Acción Local que hay en España, una herra-
mienta poco reconocida para todo el trabajo que reali-
zan. Estos grupos son una pieza fundamental para que 
los pueblos crezcan y generen empleo de calidad, pero 
también para que exista un desarrollo sostenible en las 
zonas rurales que contribuya a un mejor equilibrio terri-
torial en términos económicos y sociales.

Desde el Ministerio colaboramos con las comunidades 
autónomas dentro del PEPAC. De hecho, en esta nue-
va PAC, España destina más del doble del presupuesto 
FEADER que fija la normativa. Lo hacemos porque es im-
prescindible para nosotros.

Bajo la presidencia española del Consejo de la Unión Eu-
ropea, una de nuestras prioridades fue colocar en primer 
plano los retos y las realidades a las que se enfrentan las 
personas que habitan el mundo rural. En definitiva: traer 
al mundo rural al centro del foco político. Lo hicimos en el 
Foro de alto nivel de Sigüenza, donde participaron repre-
sentantes de la iniciativa LEADER. Además, en las Con-
clusiones del Consejo de la UE sobre el futuro de las zo-
nas rurales, se incluyeron una serie de recomendaciones 
de interés para el próximo periodo de programación de 
las políticas de desarrollo rural y esperamos que se lle-
ven a cabo. 

En la firma del convenio entre 
SEIASA y comunidades de 

regantes en Badajoz, para la 
modernización de sus regadíos.

https://www.mapa.gob.es/es/cartografia-y-sig/ide/descargas/desarrollo-rural/gal.aspx
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